

こどもの発熱

小児科 吉田 麻里奈

朝は鼻水が少しだけ出ているけれど熱もなく元気に登園して、昼間は保育園で元気に遊んでいたはずなのに、夕方帰ってきたらなんだか様子がおかしい。ほっぺが赤くて身体が熱い。まさか、と体温を測ってみたら39℃！子育て中または子育て経験者の方なら、こんな状況を一度は経験されたことがあるのではないのでしょうか。しかし何度経験してもその時になると慌ててしまい、どの段階で病院に連れて行っていいのかわからない、そんな方も少なくないのではないのでしょうか。そんな時のために今回はこどもの発熱についてご紹介します。



なぜ熱が出るの？

こどもの発熱原因の大部分は風邪などのウイルス感染症です。ここでは、風邪などの感染症による発熱を想定して説明します。ウイルスなどの病原体が身体に侵入すると、免疫反応を起こして病原体を倒す戦いが始まります。免疫細胞(=自分の身体)にとって戦いを有利に進めやすいのは体温が高い状況の時です。有利に戦える状況をつくるために体温を普段よりぐっと持ち上げる、この結果体温が37.5℃以上に上がるのが発熱です。

熱が出たらまずやることは？

乳幼児は普段の体温が大人よりも高いことが多く、また、服装やまわりの気温によって体温が左右されやすいです。37.5℃以上の体温を見たら肌着一枚にして涼しい環境で10-15分くらい過ごしてからもう一度検温してください。それでも37.5℃を超えているようであれば、発熱として対応しましょう。

発熱の時にチェックすること！

- 呼びかけに対して普段通りの反応が返ってこない
- 機嫌が普段通りではない
- 水分が摂れていない
- 遊ぶ元気がない。眠れない



保護者の方から見て上記に当てはまらなければ、まずはおうち様子を見ても大丈夫です。いきなり高熱が出るとびっくりすると思いますが、高熱=重症とは必ずしも言えません。一般的にこどもは大人と比べて熱が高くなりやすく、熱に強いとされています。大人が高熱を出すと動けないほど辛くなる方が多いと思いますが、幼児では高熱が出ていても機嫌良く遊べるくらい元気にしていられる場合もあります。

解熱剤を使うタイミングは？ おうちでできることは？

解熱剤を使うタイミングは左記の「発熱の時にチェックすること」に1つでも該当する場合、簡単に言えば『ばつと見ただけで本人が辛そう』な時です。体温が何度以上でなければ使用できないということはありません。39℃の高熱であっても本人が機嫌よくニコニコしていられる、もしくは夜眠れている場合は急いで解熱剤を使う必要はありません。また、6か月未満の赤ちゃんでは解熱剤が効きすぎてしまう場合があるため、原則使用しません。

解熱剤の他には、クーリング(冷却)も効果的です。首や脇の下、脚の付け根など大きな血管が走っている付近に氷のうや保冷剤を当ててください。冷感シートは貼って気持ちが良いようであれば使用してもかまいませんが、冷却効果はほぼありません。ご使用の場合は、剥がれて口や鼻を塞いでしまうことが無いように十分に注意しましょう。

こんなときはすぐ受診を！ 下記のような症状が見られたらなるべく速やかに医師の診察を受けてください。

- ぐったりしていて顔色が悪い
- 水分が摂れず半日以上おしっこが出ない
- 呼びかけてもぼんやりしている、すぐにウトウトと眠り込む
- けいれんした

生後3か月未満の赤ちゃんは…

必ずなるべく早めに受診するようにしてください。生後6か月頃までの赤ちゃんは、お母さんに胎盤経由でもらった免疫に守られています。しかし、特に3か月未満の赤ちゃん本人はまだ自力で病原体と戦うための免疫が未熟です。風邪をもらってしまい熱が出たというケースが大部分ですが、まれに重症の細菌感染症が紛れていることもありますので、3か月未満の赤ちゃんの発熱の多くは入院してきちんと検査と治療を行うことが勧められます。



迷ったら？

元気で5日以上熱が続く際は受診をお願いします。それよりも経過が短くとも、保護者の方が『受診した方がいいのかな？』と迷う場合は、それが受診のタイミングと言って差し支えないと思います。遠慮なく受診してください。いつものお子さんの様子を一番よくご存じの保護者の方から見て『何かおかしい』と思う場合は受診してそのことを医師に伝えてください。うまく説明できなくても根拠がわからなくても構いません。自分の症状をまだ言葉で説明できないこどもたちを診察する際は、私たち小児科医は保護者の方の直感を大いに頼りにさせていただいています。そうした直感を率直に教えていただければ大変ありがたいです。

診療科により、受付時間・休日等が異なります。ご受診される方はホームページでご確認の上ご来院ください。



社会福祉法人 聖隷福祉事業団
聖隷佐倉市民病院

〒285-8765
佐倉市江原台
2-36-2

☎043-486-1151(代)

☎043-486-1155(予約専用) 平日8:30~17:00





健診のギモンにお答えします!

vol. 2

毎号健診にまつわるギモンが多く寄せられています。この先も健康で過ごすために人間ドックや健康診断のギモンに当院健診センターの医師・スタッフがお答えします!!

1 健康診断を受けていればがん検診を受けなくてもいい?

答えはNOです。

企業や自治体の定期健康診断は生活習慣病(高血圧、糖尿病、脂質異常症など)の有無が主体となり、がん検診は含まれていないことが多いです。

今は生涯2人に1人はがんにかかるといわれています。早期発見のためにがん検診はとても重要です!

当センターの1日人間ドックの場合には主たるがん検診が含まれていますが、各種オプション検査の追加やがんを詳しく調べられるプレミアムドックも受けられますので、ぜひご検討ください。



2 検査結果が届きました。見方を教えてください。

人間ドックの場合は検査結果について医師から説明があります。また、保健師・管理栄養士からの健康指導の場でもご相談が可能です。また後日郵送される結果に詳しい見方が載っています。一般的に下記のようにご案内されています。
異常なし・心配なし: 病院受診の必要はありませんが、健康的な生活を心がけましょう。
経過観察: 軽度の異常があります。年1回の人間ドック受診をおすすめします。
要精密・要受診: 精密検査が必要です。病院を受診しましょう。
また、かかりつけ医がいる場合には結果を主治医に報告しましょう。



3 健康診断を受けた後どうすればいいの? 少しくらい放っておいても大丈夫?

人間ドックや健診の結果は身体の成績表ですので、「要精密・要受診」と判定された場合は**できる限り早期に病院受診をしましょう。**

当センターで人間ドックや健康診断を受けられた場合、併設する病院の予約をお取りすることが可能です。また、緊急性があると判断した場合は早期に病院受診が可能です。病院受診の手配や、結果に疑問がある場合は当センターまでご連絡ください。スタッフ一同「健康のコンシェルジュ」として真摯に対応させていただきます。自分や大切な家族にとって「健康」が一番の財産であることをお忘れなく。
※診療科により近隣の医療機関をご案内する場合があります。



企業向け出張健診も行っています。お気軽にお問い合わせください。

聖隷佐倉市民病院 健診センター

TEL:043-486-0006 (平日9:00~16:30±9:00~12:00)
HP:<http://www.seirei.or.jp/sakura/center/index.html>



次号では婦人科
検診について
お答えします!